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Commission Royale des Douanes et de I'Accise

A. Son Excellence le Gouverneur General en Conseil.
Leos commissaires nornmes pour faire enquete sur l'administration du minis

tere des Douanes et de l'Accise du Canada ont l'honneur de vous presenter ci
apres leur rapport final:-

NOMINATION, POUVOIRS ET DEVOIRS DES COMMISSAIRES

Le 5 fevrier 1926, la Chambre des Communes decida par resolution adoptee
a l'unanimite.

Qu'un comite special de la Chambre, comprenant neuf membres,
soit imrnediatement nornme pour faire enquete sur l'administration du
departcment des Douanes et de l'Accise et sur les pertes serieuses sup
posees que le tresor public aurait subies 11 cause de l'incompetence ou
de aa corruption des Ionctionnaires du departement et des tiers; que cette
enquete remonte a telle date que le cornite decidera et porte sur toutes
questions se rattachant a la repression de la contrebande, In poursuite
des concrevenants, In saisie, l'emmagasinage et la disposition des mar
chandises de contrebande, ou des marchandises saisies pour les taxes
d'accise ou autres, l'estimation des marchandises aux fins du revenu, la
perception des droits de douanes et d'accise, la connaissance que les
ministres ou fonctionnaires pouvaient avail' des contraventions au irre
gularites iportant atteinte au service public dans ledit departement, la
competence de son administration, et la necessite de sauvegarder le revenu
public et le tresor public; et que ,Ie comite ait le pouvoir d'envoyer querir
personnes, papiers et archives, de voyager de place en place, d'imprimer la
preuve recue par lui, et de faire rapport de temps it autre.

Lc comitespecial, nornme conforrncment it cettc resolution, prescnta a la
Chambre des Communes un rapport qu'clle adopts le 18 juin 1926.

Le 29 juin 19'26, la Chambre des Communes decida par resolution adoptee it
l'unanimite d'ajouter le paragraphc suivant au rapport du Comitc:-

"Puisque I'enquets indique que les maux de la contrebande sont tellc
menlo repandus et que Jeurs ramifications sont si nombreuses qu'unc
partie seulement des pratiques illegales a ete portee it la connaissance du
public, votre comite recommande la nomination d'une commission juridique
ayant pleins pouvoirs de continuer et d'achever I'enquete sur l'adrninis
tration du ministers des Douanes et de l'Accise, et de poursuivre taus les
can trevenants."

"Et que la commission juridique comprendra un juge qui sera nomrne
par les deux juges de la Caul' de l'Echiquier du Canada. Et ce juge, faisant
fonction de commission, aura taus les pouvoirs conferes a un commissaire
de ce genre, en vertu de la Loi des enquetes. Ladite Commission aura Ie
pouvoir de rendre verdict, de faire des recommandations, et d'en faire rap
port au Parlement, a l'ouverture de la prochaine session, en mem« temps
que le rapport de la preuve qu'elle aura recue."

L'honorablc sir Francois-Xavier Lemieux, juge en chef de la Cour Superieurc
de la province de Quebec fut nornme commissaire, en vertu d'un arrete en
conseil du 20 juillct 1926 (GP. 1161), conformomcnt aux dispositions de la
partie 1 de la Loi des. enquetes, chapitre 104 des: Statute revises du Canada, 1906.
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4 COMMISSION ROYALE

"pour continuer etachever ladite enqu6te sur l'administration du ministerc
des Douanes et de l'Accise, avec pouvoirs aussi etendus que ceux qui
avaient d'abord ete conferes audit comite de la Chambre des Communes,
tel que mentionnc, 11 aura Ie pouvoir de rendre verdict et de faire des
recommandations de temps a autre, au cours de ,l'enquete, et d'en faire
rapport ainsi que de la preuve, recue par lui ou sur ses instructions, a Votre
Excellence en son Conseil pour etre presentee au Parlernent a l'ouverture
de la prcchaine session."

Un arrete en conseil subsequent, en date du 28 septembre 1926 (C.P. 1467),
nomma l'honorable sir Francois-Xavier Lemieux, juge en chef de la Cour
Superieure de la province de Quebec, a la prcsidence de la Commission ;
l'honorable J ames-Thomas Brown, juge en chef de la Cour du Bane du Roi,
de la Saskatchewan, et I'honorabls William-Henry Wright, juge de la Cour
Supreme d'Ontario, aux fonctions decornmissaires, conformement aux dispositions
de la partie I de la Loi des enquetes (chapitre 104 des Statuts revises du Canada,
1906), pour continuer et achever ladite enquete sur l'administration du ministere
des Douanes et de l'Accise, et pour s'enquerir et faire rapport sur les questions
enoncees dans ledit arrete en conseil, avec pouvoirs aussi etendus a ee sujet que
ceux qui avaient d'abord ete conferee audit comite de In Chambre des Communes.
Get arrete les autorisa arendre verdict eta faire des recornrnandations de temps
a autre, au eours de l'enquete, et d'en faire rapport ainsi que de lapreuve qu'ils
auront recue a leur discretion, aSon Excellence en son Conseil, pour etre soumis
au Parlement de temps a autre, tel que recu de ladite commission.

Ledit arrete en conseil decretaitegalement quecette commission aurait lo
pouvoir de continuer Ies eriquetes cornmencees par l'honorable sir Francois
Xavier Lemieux, et que toute la preuve recue par ledit commissaire serait mise
8, la disposition de la Commission, qui pourrait en fa ire usage comme si eille avait
ete reeue par eUe.

L'honorablo sir Francois-Xavier Lemieux ayant dcmissionne, des arretes en
conseil en date du 11 novernbre 1926 (C.P. 1844 ct 1845 rcspectivement l ,
nommerent l'honorable James-Thomas Brown president de ladite Commission,
et l'honorable Ernest Roy, juge puisne de Ila Cour Supcrieurc de la province de
Quebec, a la charge de cornmissaire, en remplacement de l'honorable sir Francois
Xavier Lemieux.

Un arrete en conseil subsequent, adoptele 14 janvier 1927 (CT. 67), decreta
"qu'une commission supplcmentaire soit ~wcordee a I'honorable .J ames
Thomas Brown, a l'honorable William-Henry Wright, et a l'honorable
Ernest Roy, les autorisant, en plus des pouvoirs qui leur avaicnf Mja ot,c
oonferes, a s'enquerir et a faire rapport sur toutcs les questions relevant
de I'adrninistration du ministrs des Douancs et de l'Acci-e et se rat.ta
chant au revenu public du Canada ou se rapportant aux operations de
toute personne ou corporation qui, a titre de proprietaire, d'exploitant ou
d'employe, participsa une entreprise conduits en vertu des dispositions de
la Loi de l'accise ou de la Loi des douanesou de tout reglement r'edige
sous l'empire de ces lois, ou qui sont incidentes aux questions ou choses
susmenbionneesou enoncees dans ladite commission ou qui s'y rattachent
etroitement, et qu'ils scient autorises par la commission qui sent emise
en leur faveur a exercer tous les pouvoirs mentionncs a l'article 11 de la
Loi desenquetes."

FONCTIONNAIRES DE LA COMMISSION

Un arrete enconseil nomrna l'honorable N.-W. Rowell, c.r., et M. R.-L.
Calder, c.r., a titre d'avocats principaux, et MM. R.-B. Law et Gordon Lindsay,
a titre d'avocats auxiliaires de la Commission.
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DOUANE8 RT ACC18R 5

M. Paul Leduc a ete nornme archiviste de la Commission,
La firme de Clarkson, Gordon and Dilworth a ete chargee de la cornptabilitc

et des travaux de verification de laCommission, sous la direction de M.
A.-E. Nash.

Le major A.-J. Cawdron, un surintendant de la Gendarmerie royale du
Canada, a ete charge de cette partie du travail de la Commission, qui tombe
dans le domains de la Gendarmerie.

lVI. E.-C. Young a ete d'abord charge de la direction des travaux de steno
graphic et des cornptes rendus, puis subsequernment elle fut confio it M. E. Nield.

TRAVAUX DE LA COMMISSIOX

La Commission a tenu dans toutes les provinces du Dominion, des seances
publiques aux sndroits suivants: Victoria, Vancouver, Calgary, Regina, Ottawa,
Toronto, Hamilton, Windsor, Niagara-Falls, Montreal, Quebec, Saint-Jean
(N.-B.), Halifax ct Charlottetown.

N ous avons tenu notre premiere seance publique it Ottawa, le 17 novembre
1926, et notre derniere seance a ce meme endroit, le 14 septembre 1927. Pendant
presque toute cetts periode, vos commissa ires ont ete continuellement occupcs
par II'S travaux de la Commission.

Dans la premiere seance de la Commission, Ie president fit la d6daratiorr
suivante:-

"I! pourrait etre a propos que j 'enumere brievement leo' questions
qui nous interessent tout particulierement. A mon avis, nous pouvons lcs
comprendre sous cinq titres':-

1° La contrebande sous toutes ses formes, qui se pratique sur une
cchelle commerciale;

2° Les infractions graves aux reglements de 'l'acciss et les pro cedes
employes pour eluder ces reglements;

3° Lcs manquernents aux devoirs de Ia part, des fonctionnaires du
ministers des Douancs ct de I'Acr ise, tant du service intcrieur que du
service extcricur:

4° L'application du traitc conclu entre Ie Dominion du Canada et
les Etats-Unis d'Arncriqur, pour reprimer la contrebande It la frontiero
internationale et determiner s'il y a lieu ou s'il est desirable de modifier
Ie traite ;

5° Les suggestions utiles, de nature legislative ou administrati vc, qui
peuvcnt etre desirables pour assurer Ia repression de (la contrebande ct
une meilleure application des lois concernant les douanss et l'accisc. En
terminant, permettez-moi d'ajouter que la Commission est prete ~\ sieger
dans tous les 'centres importants de chacuns des provinces du Dominion
ou l'on pourra obtenir des renseignements importants sur ces questions,
et que toute personne en mes ure de communiquer de tels renseignements
rendra un service public en avertissant la Commission ou ses avo cats a
cet effet."

Des declarations sernblables sur Ie travail de In Commission et son d8sir
d'obtenir des renseignernents de toutes les sources possibles, ont Cte faites a la
seance d'ouverture de la Commission, partout ou elile siegea, et la plus grande
publicitea ete donnee ace, declarn tions par l'entremise de la presse,

Les avocats de [a Commission, desirant obtenir toute l'aide et tous les
rensegnements utiles possibles, ont dernande le comours du procureur general
de chacune des provinces et des chambres de commerce de tous lcs rent res
irnportants du Dominion.

On a proccde ainsi afin de faire connaitrn le but du travail de In Commission
ct d'obtenir le plus de rensoignements et de suggestions utilcs de toutes les sources
possibles

5382P-2



6 C02vlMISSlON ROl'ALE

Lcs vcrificatcurs de la Commission ont, sur les instructions du Parlement ou
du Gouvernement, enquete sur les activites de toutes les brasseries et distilleries
au Canada, et aussi sur les operations de toute compagnie ou personne oii, d'apres
les renscignemcnts rccus ou autrement, il semblait exister de bonncs raisons de
faire snquctc. Y compris les investigations faites pour lc compte du cornite
parlementaire, les verificatcurs ont examine les registres de 106 brasseries ct
distilleries, de 99 maisons d'exportation ou commerces de liqueurs, et de 207
autres firmes commereiales. N ous croyons que eetts verification a ete des plus
completes, et, dans bien des cas, comme on le verra ailleurs dans notre rapport,
elle a revele des irregularites graves qui occasionnaient des pertes de revenu au
pays.

Tous les temoignages ont ete entendus sous serment ou declaration solen
nelle. Bien que nous n'ayons pas pu entendre certains temoins, soit pour cause
de maladiesoit parce que ceux-ci firent en sorte qu'on ne put leur signifier les
mandats de eomparution, nous pouvons dire que presque tous lcs temoins desires
se sent presentee devant nous, Ces personnes ont fourni des renseignements qui
nous permirent de faire une enquete assez approfondie sur los questions parti
culieres a l'etude.

Les dossiers et documents elu ministers en question ont toujours ete a notre
disposition et Ie ministre du Revenu national et Ies fonctionnaires de ce minis
tere nous orit aides dans Ia mesure du possible.

Chaque fois que la conduite ou les activitcs cornmerciales de personnes ou
de corporations faisaient l'objet d'une discussion ou d'une enquete, nous avons
toujours donne pleine et entiere Iiberte aux interesses de presenter une defense
et de se f'aire representer par des avocats.

Nous avons fait nombre d'enquetes qui, it notre avis, ne necessitent pas la
presentation d'un rapport. Nous n'avons rapporte que les cas dignes d'attirer
l'attention. Sou vent la personne dent en diseutait Ia conduite et'ait la seule
source de renseignement a notre disposition. D'orrlinaire, l'on ne rendait tcmoi
gnage dans ces cas qu'aprcs avoir reclame la protection de la loi canadienne de
la preuve, et, en consequence, ',!c temoignags ne pouvait servir a la poursuitc de
ces personnes, bien que Ia chose parut desirable.

Nous avons recornmandc des poursuites seulement dans les cas d'irregularites
graves et lorsque les chances d'obtrnir une condamnation etaient bonnes,

De temps a autre, nous avons soumis Ies rapports interimairrs nO' 1 a 8
sur des questions qui nous scrnblaient demander une attention immediate.
D'autres questions qui, bien qu'importantcs, ri'avaient pas trait a I'adrninistration
gcn6rale flu ministere, ont fait I'objct des rapports interimaires speciaux
nOS 9 ct 10.

COKSTATATIONS ET RECOM:YIAKDATIOXS

Vos commissaires desirent attirer votre attention sur l'importanee de la
tache qui leur a etc confice, entre autre:" cello de f airc cnquete sur l'adrninistration
du ministere des Douanes et de l'Accise.

II serait peut-etro opportun de noter Ie developpemcnt et la croissance des
divisions du rninistere qui porte maintenant le nom de rninisterc du Revenu
national.

Anterieurcment a 1919, Ie ministerc des Douanes et Ie ministere du Revenu
de l'intcrieur ronstituaient deux llJinjstere~ distinet~ diriges par deux rheh
diffrrents. A ceite cbte, on fusicnna ('e" deux minj~tcres et, depuis lors, on :1

('onfi6 leur admini,tration a un seul ministJ'e de 1a Couronne.
Les dc\'oirs des minist(~re~ ont ete comidera'blcmcnt aup;rnentes par suite de

mesures adoptces pour augmenter Ies revenus du pays, ~l s~lYojr la Loi speciale
des Y,~venus de guerre, 1925, la Loi taxant Ies profit" d'affaires pour la guerre,
1916, et la Loi de l'impot de guerre sur ]e revenu, 1917.
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Au cours de l'annee financiere tcrrnines le 31 mars 1914, le revenu percu par
Ies divers ministeres maintenant iusionnes sous le nom du ministers du Revenu
national se chiffrait a la somme de $126,417,980.43, et, au cours de l'annen finan
ciere terminco le 31 mars 1927, Ie montant percu par ces memes ministeres etait
de $345,241,967.0l.

On reconnaitra I'importance de ce ministero lorsqu'on constatera que la
sornme tota:le percue par tous les ministeres du Gouvernement, au cours de la
derniere annee financiers mentionnee, est de $398,695,776.38.

Dans ces conditions, il est evident qu'on devrait adopter les methodes
d'organisabon les plus efficaces et les plus rationnelles. Cependant, notre snquete
a demontre que les changements qui s'imposaient dans I'organisation, pour
repondre aux exigences de Ia nouvelle situation, n'ont pasete faits.

Vos cornmissaires considerent que, dans ce rapport, ils doivent traiter d'abord
de l'administration du ministere au siege central a Ottawa.

SIEGE CENTRAL DE L'ADMINISTRATION

REGLEMENTS:

Les reglements de ce ministere sont tres nombreux, maisils n'ont pas ete
revises ni codifies depuis nomhre d'annees, et, en consequence, les fonctionnaires
peuvent difficilement connaitre tous ceux qui se rattachent a leurs devoirs.

Au cours de notre enquete, nons avons constate que bon nombre de fonc
tionnaires des ports seoondaires ignoraient l'existence de reglements concernant
directement les devoirs qui leur etaient imposes, et que, par consequent, ces
devoirs ri'etaient pas accomplis, qu'il y avait manque d'uniformite dans les diffe
rents ports et echango de correspondance inutile avec le ministers a Ottawa.

Cette question est d'importance primordiale, et nous recommandons que l'on
entrcprennc, le plus tot possible, nne revision et uno codification des divers
reglemcnts,

N ous semmes egalernent d'avis que le ministere devraib preparer, pour
l'usage des fonctionnaires, un manuel d'instruction definissant leurs devoirs et
contcnant un resume des reglerncnts concernant leurs fonctions.
BLRE.'\1; DE REX1:mIGNE~EXTS:

Actuellcment il n'existe pas de systemc bien defini pour porter a la connais
sanco des fonctionnaires les modifications apportces aux reglements, les deci
sions prises par :1813 diverses branches du ministerc it Ottawa, les causes jugces par
iles tribunaux concernant l'administration des lois intercssant ce ministerc, les
methodes adoptces dans lcs differentes parties du pays pour eluder Ics lois et
reglements de la douane, ou les renseignements de nature a interesser les f'onc
rionnaires ou it les aider dans l'accornplissement de leurs devoirs.

Nous sommes d'avis que l'on devrait etablir un bureau de renseignernents
et distribucr aux fonetionnaires du service, a des intervalles reguliers, un perio
dique contenanf des renseignements du genre de ceux qui sont rnentionnes plus
haut, Cela tiendrait les fonct.ionnairss au courant du travail du ministers et
tsndrait [I promouvoir I'unitormite dans ies divers ports douaniers du Dominion.

Les fonctionnaires de" ports extericurs pourraient adresser toutes leurs
demandes de renseignements it ce bureau, qui servirait aussi a renseigner le public,
par I'entrernise des fonctiormaires des ports, sur touts question se rapportant aux
douanes ou (lUX tarifs douaniers.

Ce bureau pourrait eg;alcment scrvir d'intermediair« dans Ill. transmission
des renscignemcnts de nature urgente aux Ionctionnaires des ports.
EST1.\IATlONS:

Cettc question conccrnc non seulcment I'administraticn du ministere a
Ottawa, mais elle embrasse tous lesports du Dominion.

On reeonnalt qu'un bon systcmc d'c"timation eonstituc la base de l'adminis
tration dcs douanes. C'cst une verite admise de clire que les estimateurs doivent

538~9-2~



8 COMMISSION ROYALE

possedcr lcs connaissanccs techniques et speciales nccesssaires pour leur per
met.tre d'aecomplir leurs devoirs cfficacernent, Le personnel d'estirnateurs en
Ionctions, d'apres le systemo actucl, ne possede pas ces qualificat.ions. Presente
mont, il existe un cstimatcur pour le Dominion, connu sous lc nom d'estimateur
des rnaticres textiles, m ais iJ devrait axister un personnel destimateurs du
Dominion posscdant des connaissanccs techniques ct speciales sur les divers
produits qu'ils sent appeles a evaluer,

Les devoirs de ces Ionctionnaires devraient consister a exercer une surveil
lance generals sur les estimateurs des differents ports, a visiter les ports de temps
a autre, selon les circonstances, a renseigner ill'S estirnateurs et a Ies aider dans
I'accornplissement de leurs devoirs.

Ces estimateurs du Dominion constitueraient un Bureau auquel on pourrait
en appeler de l'estimation de tout estimateur relevant des ports, et leur decision
en l'espece devrait etre finale. Ce Bureau ne pourrait aucunement se prononcer
sur des questions de loi, ni sur la categorio dans laquelle la marchandise estimee
doit etre rangee, A notre avis, ces questions doivent etre decidees par un Conseil
du revenu national, dont nous parlerons plus loin.

Notre enqustea demontre que Ie systeme, en vertu cluquel les nominations
d'estimateurs au d'autres techniciens et specia.listes sc font actuellernent, ne
donne pas satisfaction, et nous semmes convaincus que, lorsque des connais
sances techniques ou speciales sont requises, l'examen des postulants devrait etre
fait par des personnes cornpetentes en la matiere.

Nom semmes d'avis que toutes les nominations au posta d'estimateurs dans
les differcnts ports du Dominion devraient etre faites par Ie ministre apres que
le Bureau des estirnateurs aura fait subir un examen aux candidats.

Nous reconnaissons que cette methr-ds viendrait en eonfiit avec le systems
etabli actuellement, en vertu de la Loi duservice civil, mais nous semmes
quand rneme d'avis que cette methode devrait etre adoptee.

Nous suggcrons que Ic Bureau d'estimateurs du Dominion, lorsqu'il sera
constitue, remplace le Conseil des douanes actuol en tout ce qui se rattache aux
questions et fonctions se rapportant a l'estimation.

AGENTS CONSULAIRES:

Nous semmes d'avis que I'ctablissernent d'un bon systeme d'agents consu
laires, dans les divers pays qui exportent de grosses quantites de rnarchandises
au Canada, pourrait et,re tres avantageux pour Ie service. On posterait ecs
agents consulaircs aux pointsstrategiques ou aux endroits d'oupartent los fortes
exportations dirigecs vel'S le Canada, et, a titre dagents cornmcrciaux, ils aide
raient a etablir et a developper les relations cornmercia les entre le Canada et
les pays au ils auraient etc envoycs.

Leurs devoirs, en ce qui concerne l'estimation, consisteraient a faire enquete
et rapport sur toutes les exportations destinees au Canada, a certifier lcs factures
et a signaler toute question pouvant interesser au aider l'estimateur au port
cl'entree en Canada. Ils auraient pour mission de se tenir au courant des prix
et des conditions cornrnerciales clans les divers centres 01\ iIs seraient affectes.

N ous ne voudrions pas que le travail de ces agents consulaires supplantat
au derangeat le systeme d'estimation actuel, rnais qu'il flit plutot un auxiliaire
important pour les estimateurs dans leur travail. Ce systeme ferait obstacle a
Ia pratique d'eneombrer Ie pays de marchandises a bas prix, a ,la minoration
de Ia valeur douaniere des marchandises et ad'autre,;; fraudes contre Ie fise.

Les agents consulaires deyraient etre fami'liers avee lesformules des
douanes et posseder des eonnaissanceE' generales suffisantcs sur Ie commeree.

L'experience des pays ou ce systeme est en vigueur demontre qu'il peut
soutenir ses depenses en exigeant une remuneration raisonnable pour !es serviees
rencIus.
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SAISIES:
Le systeme actuel pour disposer des sarsies nous semble incommode et

susceptible de causer des retards, des dcnis de justice ct souvcnt des pertcs dam
lc revenu du pays. D'apres ce systerne, le preposc aux saisics fait son rapport"
sur la formula Kg, au ministorc a Ottawa, et on avertit alors la personne dont la
~lrarchandise a ete saisie qu'elle est tenue de presenter sa defense dans lcs trcnte
JOurs.

Lorsque cet.te periods est ecoulee, un cornmis legiste passe les faits en revue,
et fait un rapport et des recommandations qu'il transmet a I'adjoint general de
I'administration. Celui-ci les examine et les remet au sous-ministrn qui, a son
tour, en prend connaiasance et envoie le rapport au ministre; ce dcrnier les
examine et prend la decision finale. Ce systems a occasionne de grands retards et
une forte accumulation de causes non reglees, et on devrait Ie modifier radicale
ment.

Nous suggerons qu'a l'expiration du delai accorrie pour la presentation de
la defense, on soumette la question a la decision d'une commission au d'un
conseil de trois fonctionnaires dont le verdict sera final sur toutes questions
de fait, mais on pourra en appeler aux tribunaux lorsqu'il y aura des points de
loi en jcu. N ous crayons que ce conseil devrait etre Ie Conseil du revenu
national, dont nous definirons la constitution et la juridiction dans une autre
partie de ce rapport.

X ous suggerons, eomms alternative, qu'au lieu de faire examiner Ies saisies
separement et successivernent par les trois fonctionnaires charge presenternent
de ce travail, qu'on les fasse examiner par ces trois fonctionnaires collectivement.

Nous constatons que, dapres le systems actuel, il arrive tres souvent que le
propose nux saisies ri'est pas mis au courant de In nature et des details de la
defense presentee, si l'on en presente une, et que, par consequent, il ne peut
aucunement y reporidre. On ne lui donne pas davantage les raisons [ustifiant
la decision finale. On denait modifier cette pratique.

VEXTE DES MARCHANDISES CONFISQ1:EES:

La preuve dernontre que les reglcs SUlYleS actuellement pour vendre les
marchandiscs confisquecs au en disposer ne sont pas conformes aux saines metho
des commerciales. La marchandiss dans bien des cas est retenue beaucoup trap
longtemps, ce qui' en cause la deterioration et souvent Ia perte totalc.

Nous semmes d'ayis que, lorsque le jugernent final eonfisquantIa marchandise
a ete rendu, on devrait I'expedier a un centre ou il y a un marche pour cette
categoric de marchandisc, ct la vendre sans delai.

On nons a dit, au cours de ternoignages, que, dans certains cas, on demandait
des soumissions pour les marchandises, et qu'il f'allait envoyer ces soumissions
aOttawa avant de les accepter. Le retard ainsi occasionne a souvent fait man
quer la vente, et il en est resulte des pertes pour Ie fisc. On devrait modifier
les reglernents a cet egard,

SERVICE DE SURVEILLANCE:

Nous constatons que Ie Parlement a vote un 'credit special assezconside
rable au ministers du Revenu national pour la creation d'un service de surveil
lance special, et nous apprenons que 'l'on a apporte, en consequence, des change-
ments radicaux et bienfaisants dans ce service. .

A notre avis, les devoirs des Ionctionnaircs du Service de surveillance sont
tels qu'ils exigent des aptitudes speciales, et, regle generale, les cornmis ou autres
employes du service ne peuvcnt remplir ces Ionctions.

La centralisation de ce service au siege central nous semble avoirete une
erreur, car elle occasionnf des retards dans 'l'opcration des saisies et dans la
poursuite des coupables,

•
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N ous suggerons et rccommandons que l'on nomme, sous h direction du
chef du Service de surveillance, des agents regionaux qui auront juridiction sur
un territoire defini pas trap etendu, afin qu'ils puisscnt suivre de pres les acti
vitcs des fonctionnaires places sous leur j uridiction.

N ous rccornmandons, ence qui concerne les nominations futures des agents
du Service de surveillance, que les chefs regionaux oxaminent les candidats de
leurs districts rcspectifs Quant aux aptitudes speciales requises et en fassent
rapport, et que le ministre ait la faculte de faire les nominations d'apres la liste
des candidate partes fila lisle d'admis:,ibilite.

N ous semmes egalement d'avis qu'on ne devrait confier aucune tache a un
agent elu Service de surveillance avant qu'il nit suivi un cours d'entrainement,
soit en etant associe a un service de surveillance quelconque au en en faisant
partie, soit en suivant un cours d'entrainement clans la Genelarmerie royale elu
Canada, ou autremcnt, pendant une periods ilimitee, et que cet entraincment
devrait comprendre non seulement elu travail de police mais aussi des cours
sur les lois et reglements des douanes, afin que cet agent, lorsqu'il sera dfiment
adrnis dans Ie service, soit bien au courant de ses devoirs et en rnesure de les
accomplir avec tad et courtoisie,

N ous recommandons en outre que, dans l'interct de l'efficacite et pour assu
rer I'uniformite de contr61e, taus Ies mernbres du Service de surveillance de ce
ministero soicnt groupes en une seule unite qui ne sera pas soumise aux disposi
tions de la Loi du service civil.

DIVISION DE'S ENQuihES:

Apres avoir bien etudie la question, nous crayons qu'il y a lieu ele creer
une division des enquetes dont 'Ie chef rendrait compte au ministre et serait
responsabls envers lui.

Que le chef de cette division releve du directeur elu Service de surveillance
ou directement elu ministre, c'est,croyons-nous, une question purement admi
nistrative.

Les services de la division des cnquetcs seraient en quelque sorte des auxi
liaires elu Service de surveillance, Ce personnel so ticndrait en contact avec les
douaniers et les agents consulaircs, si l'on etahlissait, lo systems des agents con
sulaires dans tous los pa:vs etrangel's.

A notre sens, cette division devrait se composer d'hommes d'expcrience, con
naissant bien la comptabilite ainsi que les lois, les reglements et le mecanisme
elu ministere, Ces employes auraient pour attributions de faire enquete sur
toutcs les fraudes du fisc signalees a leur attention, d'examiner los Iivres et dos
siers gardes par lcs importatcurs et se rattachant aux declarations en douanc, de
faire enquete et rapport sur les prix des marchandiscs d'importation, dans leur
pays d'origine, et, en general, ele faire toutes les enquetes relatives aux fraudes
du fisc.

Les recommandations que nous avons Iaites concernant les nominations
pour Ie Service de surveillance s'appliquent egalement au mode de nomination
dans cette division.
MISE EN VIG1.;ET.:R DES LOIS CO:"CERXANT LE REVEKU KATIONAL:

La mise en vigueur des 'lois et reglements fait partie du travail de surveil
lance. Nous ne voyans pas pourquoi ceux qui fraudent le fisc ne seraient pas
poursuivis aussi promptement et efficacemerrt que ceux qui violent les dispositions
du code criminel. Or, d'apres les temoignages, ce u'est pas ce qui s'est fait
dans le passe.

A ceUe fin, Ie departerncnt devrnit engager. dans toutcs les parties du Do
minion, des avocats cornpetents pour intenter des poursuites. Ces hommes de loi
se familiariseraient avec les lois et reglements du ministere du Revenu national
et seraient prets a agir avec celerit6 sur demande.• I1s pourraient aussi etre
consultes par 'les agents du Service ele surveillanec et les autres douaniers ayant
a effectuer des saisics, a instituer ou diriger des poursuitcs.
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nest cgalement souhaitable, du mains en ce qui concernc la contrebande,
que lcs instructions d'un chef regional du Service de surveillance scient suffisantcs
pour intenter lcs poursuites. .

PRIMES:

Bien des fois nous avoris constate que le systcmo actuel rcgissant i'allooation
et Ie pavement des primes 6tait peu satisf'aisant, D'apres les l'eglements en vi
gueur a I'epoqu« de notre enquCte, le fonctionnaire designe sous Ie titre de pre
pose aux saisies avait droit de recevoir nne part dE',- primes lorsque ses appointe
ments ctn.icnt au-dessous d'une cert ainc somme, Cette disposition avait pour but
dencouragcr re- Ionctionnaires aoperer de::: saisie-, mais eJle aussiavait pour effet
de desinteresser plus ou mains los autres douaniers, Parfois on fit des arrange
ments par lesquels certains Ionrtionnaires inf'cricurs dcvaient effcctuer les saisies
et partager les primes avec le percepteur ou d'autres fonctionnaires supcrieurs,
CeUe pratique tend a affaiblir la discipline et son uti lite est tres douteuse.

A notre sens, si l'on def'endait aux f'onctionnaires de recevoir directement
ou indirectement touto sornme provenant des primes, cette mesure aurait un bon
€ffet sur le service. Taus les agents du ministere ont, au nornbre de leurs devoirs,
ceiui de chercher it decouvrir les infractions ala loi et aux reglements de la douane
et de prendre tous les moycns nece,saires pour Iaire punir les delinquants suivant
la loi. 11s devraient s'en acquitter sans i'aiguillon elu partage des primes.

Uno des principales fins du systeme des primes est d'eneourager ceux qui ne
font pas partie du Service et qui possedent des renseignements ou qui sent en
mesure d'en obtenir, a faire connaitre ce qu'ils savent au departement, Souvent
le denonciateur ne recoit rien du tout" bien qu'il ait fait tout son devoir, et
parfois la distribution des recompenses retardc des mois et meme des annees
1;~prcs la d6nonciation ou la saisie.

La disposition vis,6e it l'article 37 du chapitre 50 des Statuts de 1927 est un
pas dans la bonne voie et amcliorera In situation d'une f'acon marquee lorsque
des reglerncnts 'lui donncront suite. Mais cette mesure ne me parait pas aller
assez loin, car elle ne prevoit que le cas de saisio et le paiement d'une amende
baser sur la valeur des marchandises. On impose souvent des amendes pour in
fractions a la loi ou aux reglements de douane, sans qu'il y ait saisie, et, sous Ie
regime actuel. il restc peu de chose ou rien du tout pour dcdommager lc dcnon
ciateur apres le paiement des frais,

On devrait payer immediatement unc sornrne minimum raisonnable pour tous
renscignements provenant d'un non-fonctionnaire et aboutissant it une saisie,
une amende ou une oondamnation, quitte a payer lc reste une Iois les resultats

"obtenus, comme on le fait aujourcl'hui. Memo pour cc solde, il ne semble pas y
avail' lieu de retarder Ie paiement comme on l'a fait jusqu'a, present.

INSPECTION:

Notre enquete a rev61e que le systeme aetuel d'inspertion ne fonctionne
pas d'une maniere satisfaisante. Pour diverses raisons, l'inspection est
devenu une veTification, un examen des registres et des documents. Selon nous,
une des taches les plus importantes du service d'inspection serait de faire enquete
et rapport sur la maniere dont les douaniers des ports observent la loi et les
reglements et accomplissent leurs devoirs, afin que Ie departement possede taus
les renseignements utiles sur le compte de ses agents et puisse maintenir le service
it un haut degre d'efficacite. D'apres les temoignages, nous constatons qu'on ,s'est
peu preoccupc de eeUe partie du travail d'inspcction.

VERIFICATION:

N ous avons remarque que la verification, telle que pratiquee dans les diffe
renteR branches du c1epartement, n'est ni prompte ni complete. Nous voulons
parler surtout du travail accompli par les verificateurs des impots sur les ventes.
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Soit insuffisancc du nornbro des apuratours, soit incompetence de leur part, la
verification est fort arrieree dans la division des impOts sur les ventes. En cer
tains endroits, il n'y a pas eu de verification. A d'autres, il y en a rarement. La
situation a cetcgard est tres peu satisfaisantc. D''apres nos constatations, bien
des vcrificatcurs ant Cte nornmcs sans posseder la moindre experience en matiere
de comptabilite ou de controlc des lines ct n'ont acquis les connaissances qu'ils
possedent qu'en travaillant au ministere. Suivant l'enquete poursuivie par les
verificateurs de la Commission, il est manifeste que les apurations effcctuces par
la divisionde l'impot sur les ventes etaient superficielles, inefficaces, et causaient
une perte de revenu considerable. X ous somrnes d'avis qu'on ne devrait nommer
dans cette division du service que des personnes ayant fait des etudes speciales
sur la cornptabilite, et non pas remplir les positions, comme on le fait aujourd'hui,
par la promotion de Ionctionnaires qui n'ont aucune formation ni aucune expe
rience en matiere de comptabilite et d'apuration des cornptes.

X ous recommandons, par consequent, que In nomination des vcrificateurs
se Iasse de la maniere que nous avons preconisee pour la nomination de fonc
tionnaires experimcntcs et specialises dans d'autres branches du service.

Il y a auj ourrl'hui deux groupes de verificateurs a l'emploi du ministers:
l'un prepose au controle de la perc eption des impots de ventes, l'autre a la verifi
cation des rentrees d'impotssur le revenu. Il en resulte un double emploi qu'on
pourrait et devrait eviter, En confiant a la division de l'impot sur le revenu la
perception des taxes de vente, on effectuerait, croyons-nous, une grosse economie.
En outre, la verification serait plus uniforme et plus complete, et il y aurait
moins d'ennuis pour les contribuables, N ous recornmandons ce changement.

On rernarquera que ces deux categories d'impots sont, dans un sell'S, des
mesures de guerre qu'on modifie de temps a autre. Nous croyons qu'il serait plus
logique de les reunir en un seul service.

EMPLOIS VACAKTS:

Les tcmoignages nous ont appris que, d'apres la pratique invariablement
suivie, on ar corde une vaeance de six mois aux employes du ministere qui arrivent
a l'age de ret.raite. Leur position ne devient vacante qu'apres l'expiration de
cette periods de six mois, En attendant, on ne peut rien faire pour remplir cette
vacance, qui n'existe pas aux yeux de la loi.

Au bout des six mois, la Commission du service civilprend des mesurcs
pour nornmcr un rernplacant et Ie fait souvcnt par promotion, crearit ainsi un
nouveau vide qu'il faut combler en en crcant un troisiernc, et ainsi de suite jus
qu'au bas de l'cchelle. En definitive, il faut hcaucoup de temps pour remplir la
serie des vacanccs occasionnees par Ia retraite d'un Ionctionnuirc. Par suite, le
travail du departement et des ports se trouve parf'ois serieusement desorganise.
Le systeme actuel a pour but d'accordera un fonetionnaire qui se retire une
allocation egale a six mois de traitement. Si interessant que cela puisse etre,
l'efficacite du service n'en devrait pas souffrir. On pourrait remedier a cet incon
venient soit en accordant aces fonctionnaires, outre leur pension, une allocation
de retraite representant 'SIX mois d'appointements, soit en supprimant l'allocation.

PROMOTIONS ET PERMUTATIONS:

Les promotions et permutations relevant actuellement de la Commission du
service civil. Or, comme on nous a confie Ia tache de Iaire rapport sur toutes les
questions relatives a l'administration du departement, nous croyons devoir dire
notre avis sur les methodes pratiquees dans toutes les branches du service et
sur les changements qui nous paraissent desirables.

D'apres Ie temoignage rendu par Ie president de la Commission du service
civil, il 21ppert que Ie plus souvent, sinon toujOUfJS, on remplit les vacances creees
dans un port par la promotion des douaniers du port ou la nomination de p8r-
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sonnes qui habitent I'endroit. A nos yeux, c'est un mauvais systeme qui peut em
pccher la promotion ou la permutation du fonetionnaire qui pourrait le mieux
rernplir In Ioriction inoccupce. En observant los diff'ercnts fonctionnaires qui orit
tcmoigne devant nous ct en examinant I'etat des choses, nous avons acquis la
conviction que dam bien des ports d'importanee secondairese trouvcnt des f'onc
tionnaires qui ont atteint le plus haut postc local ct sont eminemmcnt bien pre
pares it remplir ailleurs des positions plus elevees et plus import.antes, s'ils en
avaient la chance, Sous Ie regime actuel, ils n'ont pas cet avantage, et le merite
se trouvs subordonne a I'anciennete ou a la residence a un certain endroit.

N ous recomrnaridons que lorsqu'une place devient inoccupee, Ie ministre nit
le droit de transferer un agent c!'un port aun autre pour remplir la vacance, mais
qu'auparavant on consulte sur les qualifications du postulant, l'inspecteur du
districr.ou il a eM employe.

Un autre moyen serait de centraliser les dernandes a la Commission du ser
vice civil, qui soumettrait lcs aspirants it l'exnmen qu'elle jugerait it propos de
leur faire subir et proposerait au ministre les noms des plus merit.ants, Celui-ci
Ierait sorichoix sur la liste Iournie par Ia Commission et effeetuerait la permu
tation.

A notre sens, le ministrs devrait avoir la Iaculte de faire permuter un fonc
tionnaire d'un port it un autre.
PERSOXNEL SURNUMERAIRE:

Au cours de nos snquetes, nons avons constate que la manierc de remplir les
vacances temporaires dans les differents ports u'etait pas mcthodique et pouvait
s'arneliorer.

Lorsqu'il se produit un vide temporaire dans un port, il ne semble pas y
avcir de personnel de reserve susceptible de fournir des remplacants. Tres sou
vent Ie travail est neglige, s'accumule, retards, et Ie public en souffre.

On pourrait remedisr it cette situation en creant un personnel surnumeraire,
Ce personnel pourrait aider au travail it certaines saisons de l'annee ou I'affiuence
des marchandises neccssite l'emploi de commis saisonnicrs. On nous a signals
le fait qu'advenant Ia vacancc d'un peste de perceptcur ou d'autrcs positions
importantcs, on y placait temporairement des inspccteurs, rcduisant ainsi le per
sonnel et l'efficacits du service d'inspection. On choisissait des inspecteurs parce
qu'il se trouvait parmi cux des hommes rl'cxperience, capables de rernplir du
jour au lendernain n'importe quelle position dans Ie service.

Comme nous I'avons fait rernarquer ailleurs, Ie personnel d'inspection joue
un role tres important et doit maintenir continuellement son haut dcgrc d'effiea
cite. A notre sens, on ne devrait pas diminuer ce personnel dans I'interet d'une
autre branche du service, it moins d'augmenter sensiblemcnf I'effectif actucl, afin
qu'il y ait toujours quelques inspecteurs disponibles pour remplir des vacances
de percepteurs ou d'autres postes importants dans Ies differents ports, sans reduire
l'efficacite du service d'inspection.

CONSEII, DU REVENU NATIONAL:

Le Conseil des douanes, tel que constitue, ne semble pas donner des resultats
satisfaisants, Tous Ies membres actuels du Conseil sont des membres du baut
personnel des douanes. A certains egaI'ds, ils font fonction de juges. Il~ de
vraient etre libres de toute influence departementale, posseder I'autorite et I'inde
pendance d'un tribunal. Ils n'enregistrent pas les temoignages rendus et ils ne
motivent pas les decisions. C'est evidemment un defaut, car la decision d'un
Conseil qui revise une decision anterieure ne peut avoir de valeur que si elle est
accompagnee de I'expose des raisons qui Ia motivent. Pour la plus grande utilite
du service, ces dccisions et leurs motifs devraient etre communiquee aux differents
fonctionnaires superiems du departement pour qu'ils s'en inspirent.
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Un autre dCfaut du Conscil actuel, c'est qu'il ne prend pas les tcmoignagcs
sous serment. Ayant souvent a decider d'importantes questions de faits, il
devrait evidemment assermenter les temoins.

Le Conseil actuel ne siege qu'a Ottawa. Ce systcrnc semble comporter des
inconvenients, Le Conseil doit prononcer sur des questions qui surgissent dans
diffcrentes parties du pays, et les interesses doivcnt supporter des frais consi
derables et perdre beaucoup de temps pour recourir a ses offices, Tres souvent
ils se soumettront fI une decision injuste a leurs yeux plutot que de faire les de
penses necessaires pour porter leur cause devant Ie Conseil des douanes.

Tels sont les principaux defauts du svstems actucl ; ils sont peu nombreux
mais tres graves.

Ayant examine los lacunes du svsterne actuel, a la lumiere de I'experience
acquise par d'autres tribunaux de ce genre, nous en sommes venus a la con elusion
que Ie Conseil des douanes, tel que prcsentement constitue, devrait etre aboli et
rernplace par un Conseil du revenu national, compose d'un president ayant toutes
les qualifications actuellement requises d'un juge el'une cour superieuro provin
ciale et de deux autrcs membres, dont I'un devrait bien connaltre les questions
douaniercs ainsi que les lois, rcglements et pratique:' du minister!' et I'autre avail'
une bonne formation commerciale,

Le role de ce Conseil devrait-etre:
1° D 'entendre tous lcs appels des decisions en matiere de elouane, sauf dans

les questions de valeur qui seraient definitivement tranchees par le Bureau des
estimateurs:

2° D'entendre tous les appels interjetes en vertu de la Loi eles impot sur le
revenu, de la Loi eles revenue de guerre et de toutes les autres lois administress
par lc departement du Revenu national;

3 0 De prononcer sur toutes les saisies effectues par le departement au ses
fonctionnaires; .

4 0 D'entenclre toutes lcs causes et de decider sur toutes les questions qui
relevant actuellement elu Conscil des douanes.

5° En gcneral, d'entendre ct juger toutes les questions dent il serait appelc
11 cormaitre.

Ce Conseil ou ce Tribunal devrait sicger dans chaque province au besoin.
I! devrait etre revetu du pouvoir de dcleguer un de ses membres ou l'un de

ses fonctionnaircs pour connaitre et decider des saisics In·o forma, c'est-a-dire des
saisies 011 aucunc defense n'est presentee subsequemrncnt 11 l'avis envoye par le
departernent, sous Ie regime actuel.

Dans le nouveau systerne, nous recornmandons que toutcs les questions rela
tives aux saisics, avis, etc., relevent de ce Con soil.

En organisant ce Conseil on pourrait, dans une large mesure, prendre modele
sur la Commission des chemins de fer, quitte a etablir les modifications necessitees
par le genre de travail du Conseil,

La decision du Conseil serait finale SUI' toutes les questions autres que les
questions de droit, sur lesquelles il pourrait y avoir appel a la Cour Supreme du
Canada.

VENTE DES MARCHANDlSES KON RECLA:\IEES:

D'apres les temoignages entenelus, il s'accumule trop de marchandises non
reclarnees dans certains ports. I! en resulte que les marchandises se deteriorent
et que les entrepots deviennent encombres. Cette situation devrait cesser. On
devrait disposer des marchanelises rapidement.

PATENTES ET TITVLAIRES DE PATENTES:

I! y a beaucoup de compagnies qui exploitent un commerce a la faveur d'une
patente du Gouvernement, tel que les brasseries, les distilleries, les drogueries
et les vinaigreries. Du fait de leur patente, ces compagnies sont privilegiees. On
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doit s'attcndre a cc qu'elles conduisent leurs affaires conformcment aux lois et
rcglemcnte qui les rcgissent et qu'elles cooperent avec Ie Gouvernement dans la
mise en pratique de toutes les instructions recues,

Nos cnquetes ont reve16 lo fait que bien des patcntes violaient d'une maniere
flagrante et persistante les lois et regiements qu'ils etaient ccnscs observer. Ils
abusaient de leurs privileges spcciaux et fraudaient le fisc par differeuts trues,

Le statut impose des sanctions POUl' ces irrcgularitcs et ccs dclits. II serait
bon qu'on appliqufit les lois avec rigueur, mais cela ne semble pas suffisant,
Certains patentes ont paye amende sur amende et continuent leurs pratiques
illegales,

Dans le rapport intcrimairo n° 4, nous avons traite la question assez Ion
guerncnt et nous avons preconise ce que nous rccommandons ici, a savoir, qu'il
Iaudrnit rcvctir le ministre du pouvoir de refuser, de suspendre ou d'annuler
In patente. Dans certains cas, aucune autre punition prevue ne semble suffire.

Lorsque 10. direction d'uno compagnie est manif'est.ernent coupablo d'une
grnw infraction it ia loi, on pourrait suspenclre 10. patcnte pour un temps deter
mine, et si l'abus persiste, on pourrait susperidre la licence jusqu'a changement
complct dam la gernnce. On pourrait aussi au besoin, annuler cornpletement
10. patente. Sans cloute, il ne faudrait pas recourir a ce moyen sans entendre les
explications du patentc.

Si ron ctablissait un Consoil du revcnu national comme nous l'avons recom
mande ailleurs, ce Conseil pourrait entendre les dsmandcs de suspension ou
d'annulation, et ccs demandes pourraicnt se faire sur les instructions du ministre
ou du gouvernement de la provinr-o ou le patentc a sa priucipals place d'affaires.
Ainsi, croyons-nous, on rescudrait cornpletement les difficultes rnentionnees et
soulignces 'a I'arficle 4 du rapport interimaire n° 4 a propos de certains patentes.

Le dcparternent pourrait examiner avec plus de win, croyons-nous, les
demandes de patentee. Dans Ic passe, d'apres les ternoignages, on a souvent
accordc de res patcntcs sans la moindrs enquete,

Lrvrrrs DE C02\II'TES:

1'\ous avons constate par l'enqu&te que les douaniers et taus les fonction
naires affed6s it la perception des recettcs avaicnt bcaucoup de difficultes a se
rcnscigner parce que certains irnportatcurs ne tenuient pas de livrcs de comptes
ni de dossiers suffisants pour fournir las renseignements necessaircs sur leurs
importations. Dans I'intcret du fisc, nous croyons qu'il Iaudrait modifier la LOl
des douancs de .rnanierc a exiger que ceux qui importent des marchandises pour
les revendre ct en Iairc commerce soient obliges de tenir un dossier complet de
toutes leurs importations ct de garder toutes leurs pieces justificativcs, leurs
factures et leur correspondance eonomnant ces marelwndlises, ;p.endant unle
pel'iode raisonnable, et aient it payer, en cas de defaut, une amende propor
tionn&e au deEt.

1,e dcpartement ayant la surveillance des brasseries, des distilleries et
autres etablissements patentes en vertu de la Loi de l'accise, nous reC'Omman~

dons que, pour faciliter l'examen de la production et des operations de chaque
etablissement de distillerie ou de brasserie, chaque patent.e soit oblige de tenir
une serie de livres contenant tous les renseignements necessaires pour permettre
aux fonctionnaires du departement non seulement de verifier les rapports faits
par les patentes mais aussi de faire enquete sur toutes les irregularites qu'ils
peuvent soupc;onner dnns la conduite des affaires desdits patentes. CeUe
mesure faeiEt.erait Ie travail des fonctionnaires et n'opprimerait aucun des
pat.entes.

DECLARATIONS EN DOIJANE:

Dne grande partie des temoignages que baus avons entendus visait it expli
quer 10. maniere dont on passe les marchandises en douane sous Ie regime aetuel,
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ct les alms qui en dccoulent, Dans les ports irnportants, la plupart des declara
tions sont preparces par des courtiers, avec l'autorisation de l'importateur. Le
courtier doit faire un affidavit tres categorique attestant l'exactitude de la
facture qu'il presents. En fait, la plupart du temps, Ie courtier ne peut pas faire
cet affidavit en vconnaissancc de cause. On dcvrait changer la forme de cet
affidnvit afin de n'exiger rien autre chose du courtier que la certification asser
mentee de l'exactitude de la facture au meilleur de sa connaissance, de ses ren
seignernents et de son opinion.

Pour bien proteger le fisc, nous croyons que toute declaration Iaite par un
courtier devrait etre accompagnee de l'affidavit de l'exportateur ou de quclque
personne it son emploi bien au courant des faits asserrnentes. Et pour que cette
mesure soit efficace, I'importateur ou le courtier devrait, lors de la declaration
des marchandises, etre term de f'ournir un cautionnernent pour garantir qu'un
affidavit sera produit dans un delai fixe, de la part de l'importateur lui-meme,
verifiant l'exaetitude cle la facture, it d6faut de quoi Ie cautionnement serait
acquis it la Couronne,

ADMIXISTRATION DES PORTS

Dans la partie precedents du present rapport, nous avons traite des ques
tions qui concernent en general I'adrninistration des differants ports, mais il y
en a quelques autres qui se rattaehent aux details administratifs de ces ports,
par exemple:-

1 0 Le marquage des colis ;
2 0 Le choix des colis it examiner;
3° La cooperation entre le Service de surveillance, le percepteur et Ie per-

sonnel de perception;
4 ° L'insuffisance des instructions aux fonctionnaires;
50 Le pouvoir de suspendre les fonctionnaircs.

Au caul'S de nos enquetes, nous avons constate qu'un grand nombre de colis
contenant des marchandises d'importation n'etaient pas numerates ni suffisam
ment marques pour qu'on puisse en connaitrs Ie contenu a I'examen des factures.

II existe un reg1cment qui exige Ie marquage ou Ie num6rotage cles colis,
En general, cc reglement etait mis en oubli, et dans difforents ports les douaniers
n'cn connaissaient pas l'cxistencc. Par suite de Ia negligence apportee dans
l'application de ce reglcmcnt, les estimations ctaient imparf'aites, inexactes, les
colis choisis n'etaient pas toujours de boris cchantillons de l'cnvoi et correspon
daient peu avec In dcclara tion.

Bien des Iois nous avons remarque qu'on ne livrait pas a I'examen le nombre
de colis requis par la douane, mais ces manquements provenaient du fait que les
fonctionnaires charges de livrer ces echantillons it l'examen ne s'acquittaient
pas de leur devoir.

Lorsqu'il s'agit de gros envois, l'examen d'un colis sur dix causerait I'encom
brernent des entrepots et d'autres graves inconvenients, mais on pourrait resou
dre la difficulte en engageant Ie percepteur a permettre sous sa signature l'examen
d'un plus petit nombre d'echantillons. Dans ce cas, Ie percepteur devrait envoyer
au ministere, it Ottawa, un rapport indiquant que cette permission a ete accordee.

- Lorsque les marchandises sont volumineuses et emballees de maniere a
en rendre l'examen peu commode et peu recommandable dans ['entrepdt de la
douane, on devrait, a notre avis, ouvrir Ies caisses dans l'entrepot de I'impor
tateur, en Ia presence et sous la surveillance d'un fonctionnaire du departemcnt.
N ous avons 'egalement constate que, dans certains ports, les marchandises
allaient tout droit du train ou du navire a ll'entrepot d'examen. sous la seule
garde du charretier ou du voiturier it I'emploi de ]'importateur. Cette pratique
devrait cesser.
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Dans bien des ports, la cooperation f'aisait lamentablcmcnt defaut entre Ie
Service de surveillance, Ie perceptcur et Ie personnel de perception. Parfois Ie
perceptcur ne oonnaissait pas l'agcnt du Service de surveillance de I'endroit at il
ne savaif mome pas s'il y en avait un. Dans de telles circonstanccs, il no pouvait
y avoir d'cchange de renseignements entre ccs Ionctionnaircs. Pour que Ie
service atteigneson maximum d'erficacitc, il Iaudrait qu'il y cut une cooperation
rres etroite entreces deux branches.

Notre enquete nous a aussi fait voir que, lorsque des fonctionnaires sont
nommes ou promus, il n'existe aucun systems pour obliger leurs supericurs a
leur donner des instructions.

Ce n'est que par leurs propres efforts et par leurs observations personnejles
qu'ils pouvaient acquerir Ia connaissance de leur travail.

Par suite, il estarrive souvent que des foncbonnaires ne parvenaient pas a
se rcndre compte de leurs devoirs d'une maniere intelligente.

Un des grands deiauts de I'administration des ports c'est que, duns les
diff'erentes branches du service, on n'exigeait pas la production en bonne et due
forme des affidavit et des declarations requis par 'Ia Loi des douanos. Dans bien
des cas, les affidavit n'Crtaient pas asserrnentcs. Cet-te lacune provenait en
grande prvrtie du manque de diredives et de surveillance. Cet Hat de choses
etait si general qu'il nous parait tout a fait important de recommander qu'on
donne des instructions spsciales a chaque percepteur afin qu'a l'avenir il fasso en
sorte que to us Ies serments et declarations necessaires soient exiges.

Sous le regime actuel, il appert que Ie percepteur n'a pas Ie pouvoir de
suspendre un de ses subordonnes, quelle que soit la faute comrnise, mais qu'iJ
est oblige d'exposer les faits au departernent et d'attendre des instructions. Cette
pratique nous parait difficilc it approuver car elle fournit a I'ernploye coup able
I'occasion d'ernpecher les recherches uti'les alIa faveur du delai qu'on lui accorde.
Nous croyons que Ie percopteur dcvraib avoir Ie pouvoir de suspendre et nous
recomrnandons qu'on modifie le reglernent a cct 6gard.

PORTS D'ENTREE

K ous avons recueilli, en divers cndroits du pay", des tcmoignnges sur la
question de savoir s'il est neccssaire de maintenir Je nombre considerable de
ports d'entree qui existent aujourd'hui, Un exarnen de res iemoignages nous a
donne la conviction que l'on devrait diminuer de beaucoup Ie nombre de ports
principaux et secondaires.

Cette diminution a d'ailleurs ete recornmandee par Ie comite special de la
Chambre des Communes dans son ra pport. (Voir alinca 16).

Les temoignages ont montre qu'a la fin de I'annes financiereycloso Ie 31
mars 1926, il y avait au Canada 148 ports, 358 ports secondaires, 219 stations
de surveillance at 48 bureaux de peste ou l'on percevait les droits, soit un total
de 773 ou, it l'exclusion des bureaux de poste, un chiffre global de 725.

A notre avis, ,ce nombre est trop cleve et il pourrait etre abaisse de beau
coup sans nuire au service public ni aux affaires.

On y diminuerait ainsi Ie nombre des evaluateurs qui sent appeles it esti
mer la valeur des marchandises d'importation et, il en resulterait, par conse
quent, plus d'uniformite dans l'estimation deces marchandises, L'une des ano
malies que nous avons constatee, c'est que, dans un grand nombre de petits
ports, le percepteur est appele a remplir de multiples devoirs, entre autres les
fondions d'estimateur pour [esquelle«, ires souvent, il ne possede aucunes qua
lifications.

La diminution du nombre des ports contribuerait clans une grande mesll1re
a centraliseI' les travaux d'evaluation et ales confier aux soins d'evaluatems
competents, au grand avantage du fis·c.
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Les changements que nous rocommandons peuvent paraitre rigides et pour
raient causer, dans certains petits ports, des inconvenients aux importateurs,
mais nous suggerons qu'au lieu de l'organisation actuelle, l'on devrait intro
duire un systeme par lequel tous les colis de la poste et des messageries, qui for
ment aujourri'hui la masse des dec-larations d'entree faites en certains ports
secondaires, soient retenus au port principal lc plus rapproche pour fins d'esti
mation. Apres y avail' ete evaluees, ces marchandises pourraient etre expediees,
sous le scelle de la douane, au bureau de peste ou de messageries le plus rappro
che du domicile de l'importateur, et le maitre de paste ou l'agent des messageries
de cet endroit pourrait y percevoir les droits, en vertu d'instructions recues
du port d'entree ou la declaration d'cntree a ete faite.

Cette innovation etendrait, a notre avis, les commodites douanieres it plu
sieurs endroits au il n'en existe aucunes a l'heure actuelle.

CONTREBANDE

Nos cnquctes ant demontrc que la contrebande commercials existait a l'etat
permanent dans certains endroits, alors qu'en certains autres ellese limitait en
grande partie, a des importations frauduleuses pratiquees par des individus.
Regle generale, la surveillance des frontieres n'etait pas effieace et maintes fois
les postes douaniers ne se trouvaicnt pas situes :lUX endroits strategiques, de
maniere a permettre aux agents de decouvrir et de reprimer les Iraudes. Nombre
de douaniers nous ont paru plutdt apathiques sous le rapport de la petite con
trebande individuelle et ne faisaient aucun effort pour I'empecher. Leur con
duite a montre qu'ils ne se rendaient pas bien compte de leurs devoirs a cet
egard. Ils agissaient comme si leurs seules fonctions eussent etC de recevoir les
declarations d'entree et de percevoir les droits de douane des personnes disposees
a les payer.

Sur le littoral de l'Atlantique, il s'est pratique unc contrebands tres conside
rable, au moyen de navires ct principalerncnt de goclettes Dans ces parages,
il rr'existait. pas de moycns de transport adequate pour les agents de surveillance.
II n'y avait pas assez de bateaux garde-rotcs et ceux qui etaient en service, rcgle
generale, ne posscdaicnt pas la vitesse ni l'cquipsment nccessairc pour faire
face a la situation.

Avant l'achcvcment de notre enquete, on eltat en vail' de former un corps
special de surveillance, mais nous no sommes pas en ctat d'etablirsi cette
organisation est suffisante pour assurer unc bonne maitrisc de la situation. Les
temoignages ont fait voir la necessite de ereer uno organisation de surveillance
tres forte.

N ous avons deja note que la situation des agences de douane u'etait pas
toujours favorable et nous avons en outre constate qu'en plusieurs points de la
Irontiers les commodites se rattachant a l'examen des automobiles sont tout it
fait insuffisantes, Cet etat de choses a surgi par suite de I'expansion du trafic
automobile.

Les temoignages ont 6tabli que la xontrebande de cigarettes et de spm
tueux se pratiquait sur une tres grande echelle.

On a fait valoir dans les temoignages que 'll' prix des cigarettes etait, au
Canada, ~i superieur aux prix de l'6trnnger qu'il Iavorisait l'importation fraudu
leuse de ces articles. La difficulte qu'il y a de relancer la contrebande de ciga
rettes est une autre cause qui en Iavorise la constance et, nous sommes C'onvain
c:us que, meme ~l la faveur d'une surveillance efficace, cette pratique se conti
nuera dans une certaine mesure.

L'un des faeteur determinant du prix aetue] des cigarettes en ce pays cst Ie
droit d'acci;;:e cleve qui les frappe. Il ressort de certains temoignages rendus
devant nollS qu'une diminution importante des droits d'accise r6duirait sensi
blement la contrebandc, sans cependant porter atteinte au fisc.
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En recherchant les causes de lacontrebande des spiritueux, que I'on a recon
nue exister sur une si grande cchclle, on a recueilli des ternoignages indiquant
que l'un des mobiles de C8 commerce frauduleux ctait Ie prix cleve des boissons
alcooliques au Canada, clu dans uno certaine mesure au tarif douanier elcv6 gre
vant les boissons importees ot au droit d'aceise egalement 61eve que paient les
spiritueux Iabriques au Canada.

Le facteur determinant de la contrebande est l'appat de gros profits pour le
contrebandier, Ceci est vrai a cause de l'ecart enorms de prix entre Ies spiri
tueux Iabriques ou importes legalement et ceux importes frauduleusement. Cette
difference de prix est attribuabls en grande partie au droit eleve qui frappe les
boissons importees et aux droits d'accise eleves grevant les spiritueux Iabriques au
Canada -Ie droit de douane etant de $10 Ie gallon et le droit d'accise de $9 Ie
gallon. I! est bien probable qu'en voyant diminuer considerablement scs bene
fices, Ie contrebandier d'alcool sera peu enclin acourir les risques inherents a
ses operations. .

Comme la vente des spiritueux au Canada est en grande partie sinon en
totalite entre les mains des diverses commissions des boissons des provinces,
l'on ne saurait realiser tous les avantages que comporte une diminution de
droit sam la cooperation des autorites provinciales.

A I'heure actuelle, les spiritueux exportes a l'etranger sont sxoneres des
taxes d'accise et de consornmation. On a produit dcvant nous des preuves demon
trant que I'on reimportait frauduleusement au Canada de grandes quantites
de spiritueux censes etre diriges sur des pays etrnngers. Voici un commerce
qui presents des perspectives allechantas au contrebanelier. Nous avons, sous un
autre titre, conscille l'imposition de ces taxes comme rernede a la situation.

Une autre consequence du prix actuellement eleve des spiritueux, c'est la
fabrication illicite de ces produits, qui se pratique presque partout,

CERTAINS PROCItDItS FRAUDULEUX A. L'ECiARD DU FISC

Ces pratiqucs Irauduleuses tombent sous differents titrcs qu'il serait asscz
diffici1c d'enumerer iei. Pour les fins elu present rapport, nous estimons qu'il
serait utile de les classer commc il suit: (I! n'est pas question ici de contrebande
proprerncnt dite).

1. Minoroiion de uoleur.
Ce precede est tres repandu, semble-t-it et se renrontrc SOliS plusieurs for

mes. Sous ce titre se rangent diverses irrcgularites et pratiques i1lieites usitccs
par des importateurs pour fraudcr lc fisc. L'une des methodes Ics plus rcpandues
est lasuivante:

La production de Iausses factures a la declaration d'entrce des marchandises.
Dans certains cas, In facture est fournie par l'exportateur qui en envoie deux,
l'une destines nux autorites douanieres et l'autre it I'importateur. Cette derniere
montre If! valeur exacte, tandis que l'autre fait voir une valeur moinclre et est
preparce dans Ie seul but de frauder Ie fisc.

2..M ajoraiion de valeur.
II s'agit ici de la production de factures accusant une valeur plus elevee que

celie payee pour les rnarchandises. I! est difficilc de concevoir, a prime abord,
comment on peut par cet.te methode hamler le fisc. Ccpcndant, son but. ctanr
d'evlter le droit special dit dll'mpin[l, il en rcsultc que, bien que la somrne de droit
percue semble etre plus eleyee que celle recllcnient it pcrccvoir sur lc prix reel
des marchandises, toutefois, cc prix peut Nre si au-dessous du prix courant dn
marchc au pays d'origine pour rendre ('es marchandiscs sujettes it l'imposition
du droit special. Le fisc se trouvc de cette maniere frauct6, carle droit paye
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sur la valeur cxacte des marchandiscs, plus le droit special, depasseraient dans
taus les cas Ie droit exigc sur la valeur ainsi majoree.

3. Declarations d'entree d vue lorsqu'on. posscde des factures.
L'importateur aviso quelquefois les proposes de la douane qu'il The peut pro

duire de facture et fait une declaration d'cntrce rl vue par laquelle, tres souvent,
il ctablit une valeur moindre que celie figurant sur Ia facture. Il est du devoir
de l'importateur, suivant le regiernent actuel, de terminer Ia declaration d'entree
a oue pal' la production des factures, mais ee devoir, I'importateur neglige souvent
de l'accomplir et les preposcs de la douane I'oublient. X ous proposons comme
rernede a cette situation que, pour chaque declaration d'entree a vue, I'on exige
de I'importateur un depot au cautionnement, sous la reserve qu'il presentera, dans
un delai determine, les factures regulieres afin de rectifier la declaration en
douane.

4. Non-paiement des droits sur les declarations d' entree motlificatrices.
En certain cas, nons avons canstate que l'importateur renoncait a son droit

de prendre livraison des colis transmis a l'entrepot d'inspection, preferant cctte
alterna tive a. I'obligation de payer les droits complernentaires exiges a la suite
de la declaration d'entree modificatrice.

5. Fcusses descriptions des rnarchandises.
Parf'ois I'on a recours a de busses descriptions des articles, afin d'arriver

par la a payer une somme mains elevee de droits.

6. Fousses descriptions des quantites.
Cette pratique est tres difficile a rcconnaitre dans la masse ordinaire des

affaires, Les quantitcs sont quclquefois etablies a un chiffre inf'erieur a ce qu'elles
sont en realite. Le seul rernede au mal est d'obliger les preposes a l'inspection
des objets de verifier Ics quantitcs declarees dans les factures en regard des objets
memes.

7. Usager des marchandises qui n'est pas celuiindique dans la declaration d'entree.
Le tarif contient certaines dispositions port ant que, lorsquo des marchandises

sont importces dans un but determine, ellc doivent etre adrnises a un droit infe
rieur et quelquefois en franchise de droit, alors que, Iorsqu'elles sont importees
pour d'autres fins, elles sont frappees d'un droit plus eleve, Il a ete etabli maintes
fois devant nous que des marchandises declarees comme devant servir a Cf,:rtaines
fins ont ete dans la suite vendues par I'importateur, qui ctait un marchand, et
ont ete affeotees rt un usage tout different. Cette supercherie aurait entraine
en l'espece une perte serieuse pour le fisc, mais la fraude fut decouverte et I'on
recouvra les droits additionnels.

Nous offrons comme rernede au mal que, lars de l'importation par un nego
ciant de tout article qui j ouit d'un droit moins elevc, I'on devrait percevoir le
droit le plus eleve, quitte a permeUre a l'importateur de reclarner une remise de
I'excedent de droit paye. X ous recommandons en outre que, dans toutes les
occurrences de N'Ue nature, I'importateur soit requis de tenir des registres de
cornptabilite montrant Ies noms des clients et les divers usages auxquels les
articles en cause doivent etre appliques; que ces registres soient, en tout temps
convenable accessibles aux autorites douanieres ; et que, a la reception de toute
reclamation en remboursement du droit, il soit loisible aux fonctionnaires com
petents en la matiere de les examiner a cette fin.

8. Dejaut de signaler sur la facture, avant l'expediiion, le cout. de I'emballaoe,
du. transport. et de Fassurance.

II a etc dcmontre par les tcmoignages rendus devant nous que cette pratique
est tres commune chez certains importateurs dont Ie but est de frauder Ic fisc.
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Cette forme de fraude pourrait, dans la plupart des cas, (~tre decouverte par Ies
preposes de ila douane en s'assurant que ces frais ont bien ete aj cutes, sur Ia
facture, aux prix des marchandises, Dans Ie passe, ces precedes ont presque
touj ours reussi grace a l'insouciance ou a la negligence des douaniers. On pour
rait se prernunircontre cct etat de choses en exigeant que les diverses particu
iarites soient comprises dans la declaration d'entree.

9. Dejau: de signaler les commissions payees aux agents eiranqers sur les achats.
Voici une omission qui se commet parf'ois et que I'on pourrait empecher en

quelque sorte en exigeant que Ia declaration assermentee, faite a I'entree en
douane des marchandises, specific que le prix marque sur la facture cornprend
les frais accessoires de cette nature.

10. Dejaut. de signaler le coiit des divers procede» de [ahrication.
11 arrive parfois, comme l'ont demontre les temoignages, que des marchan

dises soient importees dans un pays ctranger pour y rtre manufacturees et que,
de la, elIes soient exportees au Canada. Au cours de leur fabrication, l'on emploic
plusieurs precedes, mais sur la facture presentee it In rlouane ne figurent que Ie
prix des materiaux et un ou plusieurs de ces precedes de fabrication, et souvent
il n'en est pas fait mention du COllt. II en resulte ainsi une perte pour] e fisc.

11. Remises.
On a cite devant nous nombre de cas ou il a etc produit a la douane des

factures se rattachant it cles consignations de marchandises et portant la men
tion d'un escompte de commerce, alors qu'en fait il ne s'agissait que d'un
escompte au comptant.

La presents Loi des douanes permet un escompte de 2~ p. 100, mais il arrive
frequemrnent que l'exportateur accords une remise plus clevee, qu'il etablit sur
la facture eomme etant un escompte cle commerce, ce qui incluit en erreur les
preposes de la douanc et constitue une fraudc it I'egarcl clu fisc. Le relancement
de ces procedes fraudulcux tornberait parfaitemcnt dans Ies attributions de la
division d'enquetes, si I'on pourvoit it son ctablissement, tel quenous le con
seillons dans le present rapport.

N ous avons cite ces divers genres de fraurle afin de demontrer la nccessite
de creer une organisation capable de relancer ics dclits de cette nature. Nous
croyons done que la division d'enquetes serait d'une grande utilite dans les cas
marques ci-haut.

MESURES LlhnSLATlVES ()FE ?,\OU8 CO::'\:..lEILLONS

Au cours de nos investigations, nous avons const atc par les temoignages que
la legislation actuelle est insuffisantc a proteger convenablement le fisc et nous
estimons ne pas depasser le cadre de nos attributions en conseillant de la modifier
de maniere a ecarter les def auts qu'elle peut avoir et it remedier a tout <"tat de
chases auquel elle n'avait pas ete appelee a pourvoir.

En outre des mesures legislatives destinees it donner effet aux VCBUX que
nous avons ernis ailleurs clans nos rapports (y cornpris nos rapports interimaires]
nous avons l'avantage de formuler les recornmandations suivantes:

Dans notre rapport interimaire n° 3, nous avons recornmandc certaines
modifications a l'article 101 de la Loi des douanes, N ous constatons que les
changements que nous avons conseilles ont etc apportes dans les mesures legis
latives sanctionnces en 1927. La loi, telle qu'elle est Iormulee aujourd'hui,
semble s'adapter completement it la situation qui s'est presentee it nous en exa
minant la question du transport cles spiritueux en transit.

II a etc expose devant nous par des hauts fonctionnaires du ministere des
Douanes et aussi par les avoeats de la Commission qu'on avait eonQu des doutes,
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doutes encore pcrsistants, sur la validite des pouvoirs dont jouiraient les doua
niers en vertu de I'article 154 de la Loi des douanes, de saisir des navires dans
les eaux territoriales, mais au dela de Ia limite d'une lieue y mentionnee. II
appert que les vues du ministers n'ont pas toujours ete les memes quant a l'in
terpretation precise du texte de cct article et nous crayons, par consequent, qu'il
serait opportun de sanctionner une mesure legislative visant a elucider ce point.
Nous semmes egalement d'avis qu'il faudrait modifier l'article 154 et l'article
complementaire 210, qui pourvoient a la procedure it suivre et it la peine a
infiiger en tel cas, de maniere a pouvoir pratiquer la saisie des navires centre
bandiers en taus points de la zone des eaux territoriales ou en deca de la limite
d'une lieue du littoral.

II sernblerait aussi a desirer qu'une mesure legislative soit edictee afin de
pourvoir a la saisie, au dela des eaux territoriales, de taus navires enregistres
au Canada, engages au soupconnes d'etre engages dans le commerce de contre
bande au Canada.

Nous croyons qu'une legislation de cette nature arneliorerait sensiblement
I'etaf de chases actueI, surtout sur Ies cotes de l'est du Canada, oir la centre
bande par navires parait existcr a 1'61at persistant.

On a en outre attire l'attention sur les dispositions des articles 96, 98 (1)
et 246 de la Loi des douanes ainsi que sur l'interpretation judiciaire qu'on leur
a recemment accordee.

L'interpretation dont il s'agit porte que, sous Ie regime de I'article 96, il est
du devoir du patron de tout navire en provenance de "tout port canadien et it
destination cle tout port etrnn~'er ou de tout endroit sis sur le littoral ou a I'inte
rieur des eaux navigable- du Canada cle delivrer au percepteur des douanes une
declaration de sortie clans les formes voulues par cet article, mais que, sous
l'empire dudit article 246, il n'y a aucune peine attachee a la fausse declaration
de sortie et que la pcinc prescrite par cet article se limite dans son application au
fait de forrnulcr des reponses Iaussc- ou mensongeres aux questions posees ou de
violercertaincs autrcs dispositions sc rattachant. au voyage.

Les prescriptions actuelles regissant lcs declarations de sortie sont clone
inefficaces et il nous semble qu'elles devraient faire l'objet de mesures lcgisla
tives nouvelles, car nous avons constate, au cours de nos enquetes, qu'un grand
nombro de navires ont fait de Iausscs declarations de sortie.

Nos investigations ont revele qu'en un grand nombre de poursuites inten
tees pour violation de l'article 206 de In Loi des douancs, ron a cprouve beaucoup
de difficultcs it obtcnir des condamnations, du fait qu'il rcpugnait, parait-il, aux
jurcs de condamner les inculpcs lorsque la peine minimum prescrite imposait une
annee d 'emprisonnement.

L'opinion generale des temoins que nous avons interreges et qui ont eu it
s'occuper des poursuites en justice etait que les dispositions de eet article se
rattachant a la punition, au lieu cl'avoir le seul effet de prevenir les contraven
tions, a une tendance plus forte encore it ernpechcr In condamnation et Ie chati
ment des violateurs de la loi.

Nous constatons que dans In loi edictce en 1927, dite loi modifiant la Loi
des douanes (17-18 George V, chap. 50) les articles 187, 192, 195, 196 et 197 de
Ia Loi des douanes, appnrentcs par Ics sanctions qu'ils comportent, ont ete modi
fies de Iacon apourvoir aune peine aiternant avec: l'emprisonnement, et, it notre
avis, l'article 206 devrait Ptre modific dans le mcmc sens,

Nous sommes d'opinion que h loi exonerant d'impot, fabriquees au Canada,
les boissons spiritueuses a leur sortie cl'entrep()t pour l'exportation, devrait etre
rapportee dans l'interct du fisc d en nIe de diminuer les opportunites et les
ilvantages qu'on pourrait trouver dans la eontrebande de ees spiritueux au
Canada.
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On nous a confic, entre aut.res at.tributicns, crill' de proccder a une cnquete et
de preparer un rapport sur le result at du Traitc conclu entre lo Dominion du
'Canada et les Etats-Unis d'Amcriquc, en date du 6 juin 1924, dans le but de
!faire cesser la contrebande sur la frontiere internationale entre le Canada et les
fEtats-Vnis et de voir si l'application du traite se fait conformcment aux inten
!tions de ses auteurs ou s'il est necessaire ou desirable de modifier ledit traite en
Ivue de la suppression de la contrebande et d'examiner d'une manisre generaIe et
de presenter sous forme de rapport les mesures legislatives et administratives
qui, outre celles contenues dans le rapport du comite special des Douanes soumis
a la Chambre des Communes le 18 juin 1926, sont necessaires au desirables dans
Ie but d'assurer la suppression de la contrebande et l'application des lois de
douane et d'accise du Canada.

En conformite des responsabilites qui nous incombaicnt, nous avons inter
roge des temoins en diverses parties du Canada, et surtout dans les endroits situes
sur la frontiere internationale all la contrebande regnait. Nous avons eu aussi
nne conference avec les membres du haut personnel du gouvernement des Etats
Unis, qui etaient specialernent charges de mettre fin a la contrebande.

Apres un rnur examen des temoignages entendus et des representations for
rnulees par les hauts fonctionnaires americains, nous en sommes venus it la con
clusion que, malgre les dispositions dudit traite et les reglemcnts etablis par le
ministere pour mettre ces dernieres en vigueur, la contrebande existe encore sur
uneechelle assez etendue,

Cette contrebande a ete grandcment Iacilitee par les individus, firrnes et
compagnies Iaisant affaires en certaines provinces du Canada comme maisons
d'exportation de spiritueux. Dans notre rapport inMrimaire n° 3, nous avons
traite certains aspects de cette question et formula certaines recornmandations
visant les expeditions de spiritueux en transit au le long des cotes; les mesures
Iegislatives adoptees dans la suite ont produit d'heureux resultats,

A I'epoque du traite, et depuis, des quantites considcrables de spiritueux,
sur lesquelles les droits d'accise n'avaient pas ete paycs, ant ete exportces en
entrepot pour une destination censcs are en dehors des Etats-Unis, La Loi des
douanes, et les rcglements etablis sous son regime, exigent que dans ces circons
tances un cautionnement soit depose ('ngageant. I'expeditsur it exporter les spiri
tueux au port designe dans la declaration d'entreo ct it se procurer un certificat
de debarquemont des officiers autoriscs du port de destination et, de plus, que si
l'on n'obtient pas ce certificat de debarqucment au si les aut.res conditions ne
sont pas observees, le cautionnement devient dll et payable.

11 ressort des temoignages que nous avons entendus queIa plupart de ees
expeditions ne sont j amais parvenues it la destination designee et il est forte
ment a presurner que les spiritueux formant ces expeditions ont ete introduits en
eontrebande aux Etats-Unis. Dans plusieurs cas, nous avons decouvert que les
certificate de debarquement deposes a la douane etaient forges et entaches de
fraude. Les cautionnements ant etc loves en certains cas, mais pour d'autres le
ministere ri'etait pas satisf'ait et le cautionnernent est encore executoire, N ous
avons traite cet aspect de la question dans notre rapport interimaire n° 10.

Depuis un certain temps, On a adopts une autre methode qui consiste it
exporter les spiritueux al'acquitte. La pratique suivie est de declarer a la douane
les spiritueux comme dev::mt etre exportes a certains ports des Etats-V nis, mais
la boisson n'est jamais debarquee a un port reconnu par les autorites des Etats
Unis et elle est introduite en contrebande cn cc dcrnier pays, en divers cndroits
ou il n'existe aucun port au bureau de douane reconnu.

Plusieurs reglements ont etc elabores et 6tablis cn VUe de remedier a cette
forme de contrehande, mais l'effet de ces reglemcnts a etc nul.
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Nous semmes convaincus que, dans presque tous les cas, 18ls maisons d'expor
tation sont Mablies dans l'unique but de vendre des spiritueux destines a la con
trebande en pays nmericain et qu'elles nc sauraient exister pour ricn mains que
des fins legitimes. Quelques-unes de ces maisons d'exportation ant depose des
cautionnements en douane et nous recommanderions d'annuler taus ces caution
nements.

Comme toutes les provinces du Canada ant assume Ie contr&le de la vente
des liqueurs ou en ont decrete absolument la prohibition, nous semmes Iondes a
croire que Ie principe de la loi Doherty dsvrait etre etendu de rnaniere 'a prohiber
l'cxportation de spiritueux en chacune deces provinces par tout autre interesse
que le gouvernement provincial au le manufacturier.

Nous approuvons aussi entierement la recornmandation du sous-comite
special de la Chambre des Communes formulee au paragraphe 10 du rapport du
comite, Une methode efficaee de donner suite aux intentions du traite en ques
tion serait de defendre d'accorder les certificats de sortie aux navires au vehicules
de toutes sortes transportant des cargaisons de spiritueux pour les Etats-Unis,
contrairement aux lois de ce pays.

Pour resumer toute la situation, notre conclusion est que si les presentes sug
gestions sont adoptces ou inserees dans les statuts au reglements, il n'yaura
aucune necessite de modifier le Truite en vue de la realisation de ses intentions et
de ses fins.

TEMOIGNAGE DE RECONNAISSANCE

A tons les fonctionnaires de Ia Commission et a to utes les autres personnes
qui se sontassocices a eux au cours des travaux de la Commission, nous tenons a
exprimer notre reconnaissance pour les services qu'ils ant rendus et l'efficacite et
la fidelite dont ils ont fait preuve dans l'accomplissement de leurs devoirs
respectifs.

Nous desirons marquer aussi, comme nous l'avons fait ailleurs, cornbien nous
apprecions la courtoisie des gouvernements des diverses provinces en nous per
mettant de tenir nos seances dans les divers palais de Justice qu'ils ant bien voulu
mettre anotre disposition, ce qui a grandement contribue a faciliter notre travail.

'Nous tenons aussi it signaler les d6licates attentions qu'a eues pour nous Ie
gouvernement des Etats-Unis a In Conference de 'Washington, en nous cornmu
niquant de nombreux renseignernents utiles et un grand nombre de suggestions
pratiques relativement aux travaux qui nous ant ete confies, et lui exprimer toute
la gratitude que nous lui devons.

En dernier lieu, nous desirons offrir taus nos remerciements a la legation
canadienne a Washington, pour Ja courtoisie qu'elle nous a manifestes et pour
l'aide precieuse qu'elle nous a procures a la Conference de Washington.

Le tous respectueusement soumis.

(Signe) J.-T. BROWN,

W.-H. WRIGHT,

ERNEST ROY,
Commissaires.

OTrAWA, Ie 15 octobre 1927.


